

Zoom sur la démarche de réflexion éthique en ESSMS



Selon la HAS « L'éthique est une réflexion qui vise à déterminer le bien agir en tenant compte des contraintes relatives à des situations déterminées ».

Qu'est ce que la réflexion éthique ?

- La réflexion éthique émerge d'un questionnement. Elle doit être menée **de manière collective**, en intégrant une pluralité de points de vue.



La réflexion éthique est déclenchée par des situations concrètes où des valeurs ou des principes sont en conflit, rendant la prise de décision difficile.



À quoi ça sert ?

- Elle permet d'interroger les pratiques professionnelles et la culture institutionnelle
- Elle est un outil d'aide à la décision/au positionnement personnel
- Elle permet de renforcer les relations de confiance au sein de l'équipe et avec les partenaires

Comment mettre en oeuvre la démarche de réflexion éthique ?

1. Faire émerger le fonctionnement

- En impliquant l'ensemble des parties prenantes (cadres, intervenants, direction...)
- Avec l'implication forte et assumée de la direction
- En inscrivant la démarche dans le projet d'établissement ou de service
- En identifiant les instances éthiques sur les territoires



2. Mettre en place une instance de questionnement éthique

En respectant les principes de fonctionnement suivants :

Pluralité des regards

Confidentialité

Régularité

Volontariat

Neutralité

Indépendance

Bienveillance

Zoom sur les petites structures

Les petites structures sont encouragées à opter pour la **mutualisation des moyens**.

3. Pérenniser la démarche de questionnement éthique

- En sensibilisant et en formant continuellement les professionnels sur les questions d'éthiques
- En suivant et en évaluant régulièrement la démarche de réflexion éthique